



PERIÓDICO

PÁGINA

FECHA

SECCIÓN

 EL UNIVERSAL
EL DIARIO DE MÉXICO

PP-6

24/12/2023

NACIONAL

SIN FRENO, DETENCIONES DE MEXICANOS EN EU

SEMBRANDO VIDA NO DETIENE LA MIGRACIÓN

Texto: **LUIS CARLOS RODRÍGUEZ** —nacion@eluniversal.com.mx

El programa prioritario, uno de los más emblemáticos del gobierno de Andrés Manuel López Obrador, no ha logrado su objetivo de frenar el éxodo de mexicanos hacia Estados Unidos. **Tan sólo en 2023, el país vecino registró la detención de 735 mil 937 paisanos que trataban de ingresar a su territorio.** | **NACIÓN** | A6



SEMBRANDO VIDA

NO FRENÓ ÉXODO MEXICANO

Los connacionales que buscaron llegar a EU entre 2022 y 2023 superaron por mucho a los venezolanos; el programa es electorero y oculta causas reales de la migración, opinan expertos

Texto: **LUIS CARLOS RODRÍGUEZ**

—nacion@eluniversal.com.mx

El programa Sembrando Vida, uno de los más emblemáticos del presidente Andrés Manuel López Obrador y que se está instrumentando en países de América Latina y el Caribe, no logró uno de sus objetivos: frenar el éxodo de cientos de miles de mexicanos que diariamente buscan cruzar la frontera norte.

De acuerdo con la Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza de Estados Unidos (CBP, por sus siglas en inglés), durante el año fiscal 2023, que inició el 1 de octubre de 2022 y concluyó el 30 de septiembre pasado, se registraron 735 mil 937 detenciones de connacionales.

Pero esa cifra de detenciones de mexicanos en la frontera norte se ha mantenido constante en los últimos tres años. En el año fiscal de 2022 fueron 823 mil 57 mexicanos aprehendidos por autoridades estadounidenses y 674 mil 739 en el año fiscal que corresponde a 2021.

Tan sólo en lo que va del año, que correspondería ya a 2024, van 131 mil 245 mexicanos detenidos y reportados por la CBP.

Los migrantes mexicanos que buscaron cruzar hacia la Unión Americana superaron por mucho a los venezolanos que intentaron dejar atrás el régimen del presidente Nicolás Maduro, pues mientras los arrestos de ciudadanos de la República Bolivariana llegaron a 334 mil 914, las aprehensiones de connacionales sumaron más de 735 mil.

De hecho, en los países en los que se implementó Sembrando Vida, como Guatemala, El Salvador, Honduras y Cuba, por mencionar algunos, la migración para alcanzar el *sueño americano* tampoco cesa.

Las cifras del CBP así lo revelan. Durante este año, las detenciones de guatemaltecos alcanzaron 221 mil 849; de salvadoreños, 62 mil 846; de hondureños, 216 mil 28, y de cubanos, 200 mil 287.

Especialistas, activistas y líderes de organismos de defensa de migrantes mexicanos aseguran que es falso que ese programa haya frenado la migración de connacionales hacia la Unión Americana y aseguraron que Sembrando Vida es un instrumento electorero y publicitario que únicamente busca ocultar las verdaderas causas y problemas estructurales que originan la expulsión de personas.



“Es falso, como se pretende afirmar que exista una migración cero, ya que miles de mexicanos siguen huyendo por pobreza, por falta de oportunidades, pero en este sexenio se han incrementado los desplazados por la violencia, por la impunidad, por el fallido programa de abrazos y no balazos”, argumenta Carlos Arango, presidente del Frente Nacional de Migrantes con sede en Chicago, Estados Unidos.

Menciona que ya no sólo son los jornaleros, son profesionistas, comerciantes, amas de casa, estudiantes, familias completas, empresarios, agricultores, ganaderos que están siendo amenazados, extorsionados por criminales.

Arango señala a EL UNIVERSAL que la llamada Cumbre Migratoria en Palenque, Chiapas, a la que convocó el presidente López Obrador a finales de octubre de este año, fue tardía, no propuso nada real para revertir la crisis migratoria y “sólo trató de vender a la región la demagogia de sus programas sociales”.

Jerónimo del Río, especialista en migración de la Fundación para la Justicia y el Estado Democrático de Derecho, asegura que es falsa la versión en torno a que los mexicanos ya no migran hacia Estados Unidos, que existe una tasa cero de migración, y agrega que la violencia y la pobreza son factores que históricamente han empujado a las poblaciones a movilizarse.

“En algunas ocasiones, no sólo por la búsqueda de mejorar las condiciones de vida, sino simplemente por la urgencia de preservarla. Como señalas, la cantidad de población mexicana que migra hacia Estados Unidos no necesariamente ha decrecido, lo cual puede reflejar que los factores tradicionales por los que las poblaciones se movilizan siguen vigentes. Es decir, los altos niveles de pobreza, aun con la disminución que ha presentado, y de violencia descontrolada, impulsada por los fenómenos de macrocriminalidad, siguen expulsando a nuestros connacionales de sus lugares de origen”, señala.

“Se gana más en Estados Unidos”

A su vez, el informe *La Cumbre de Palenque o Sembrando Mentiras*, del Consejo Supremo Hñahñu, que aglutina a millones de indígenas y migrantes en México y Estados Unidos, menciona que si a un campesino en México le dan 6 mil pesos mensuales por el programa Sembrando Vida, del otro lado de la frontera los gana en dos días laborando en la recolección de fruta por 10 horas al día, a 18 dólares la hora.

“Es una falacia, es una mentira que un programa electorero, que sólo permite sobrevivir comprando tortillas y frijoles vaya a frenar la migración de más de 700 mil mexicanos que fueron detenidos, más otro porcentaje similar que

tal vez sí cruzó la frontera, es decir 1.5 millones que están huyendo, no sólo de la pobreza, sino de la violencia e impunidad”, menciona el documento.

El director del albergue La Pequeña Haití, en Tijuana, Baja California, Pastor Banda, que se diseñó para migrantes de ese país, expresa que ese refugio actualmente está saturado, pero no por caribeños, sino por cientos de mexicanos que huyeron de Michoacán, Guerrero, Chiapas, Oaxaca y Guanajuato.

“Son mexicanos que están siendo extorsionados, que les están cobrando derecho de piso, que han asesinado a sus familiares. Esos son los que están buscando llegar a Estados Unidos. Es completamente falso que haya una migración cero de mexicanos”, apunta.

En el estudio *Los programas sociales de la 4T y los jóvenes*, del investigador y demógrafo de la UNAM, Héctor Hernández Bringas, se expone que el programa Sembrando Vida está destinado a personas mayores de edad que dispongan de 2.5 hectáreas para siembra, aunque señala que se da preferencia a personas jóvenes de entre 18 y 30 años de edad, provenientes de municipios de media a muy alta marginación. Otorga apoyos de 5 mil pesos mensuales a cada beneficiario, más otros en especie.



De acuerdo con los datos recabados por el experto universitario, la cobertura de Sembrando Vida es limitada. Opera en 21 de las 32 entidades federativas, beneficia a casi 30% de los ejidos del país y sólo a 3.4% de las hectáreas disponibles en los ejidos en México.

En cuanto a su cobertura poblacional, es decir beneficiarios, sólo cubre a 23.8% de los trabajadores agrícolas de México menores de 25 años. Por supuesto, la cobertura sería menor si se considera a los 6 millones de trabajadores agrícolas existentes en el país.

Entre las 11 entidades federativas no contempladas en el programa, están algunas de las mayormente

expulsoras de población hacia Estados Unidos, como son Guanajuato, Jalisco; Estado de México, Ciudad de México, Baja California y Nuevo León, comentó el también investigador de El Colegio de México.

En octubre pasado, el presidente Andrés Manuel López Obrador se reunió con John Kerry, enviado del mandatario estadounidense Joe Biden para tratar el tema del cambio climático y para explicarle el programa Sembrando vida, que da empleo a 400 mil campesinos y el cual puede ser replicado en Centroamérica para atender las causas que originan la migración. ●



En ocasiones, [migran] no sólo por mejorar las condiciones de vida, sino por la urgencia de preservarla”

JERÓNIMO DEL RÍO Especialista en migración



Es una falacia que un programa electorero vaya a frenar la migración de más de 700 mil mexicanos”

CONSEJO SUPREMO HÑAHÑU



Es completamente falso que haya una migración cero”

PASTOR BANDA
Director del albergue La Pequeña Haití



334,914

VENEZOLANOS ARRESTADOS

por la Patrulla Fronteriza de octubre de 2022 a septiembre de 2023.

735,937

MEXICANOS

fueron detenidos en su intento de llegar a EU en el mismo periodo.



ARCHIVO EL UNIVERSAL

La cumbre en Palenque sólo trató de vender a la región la demagogia de los programas sociales, dice experto.



"NO SOLUCIONA EL PROBLEMA"

Sembrando Vida opera en 21 de las 32 entidades del país y beneficia a casi 30% de los ejidos y sólo a 3.4% de las hectáreas disponibles en ellos.



Es falso, como se pretende afirmar, que exista una migración cero, miles de mexicanos siguen huyendo por pobreza, por falta de oportunidades"

CARLOS ARANGO
Presidente del Frente Nacional de Migrantes



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Mientras que un campesino en México recibe 6 mil pesos mensuales por el programa Sembrando Vida, en Estados Unidos gana esa cantidad en dos días laborando en la recolección de fruta, señalan.